

# El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, VILA, 5

**Precios de suscripción:** En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVIII NUM. 807  
Palma de Mallorca 27 de Julio de 1917

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a *Jaimé Illera Alberti* y la de Administración a *Bartolomé Liabrés*.  
—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## AVISO

Suplicamos a todos los suscriptores, paqueteros y corresponsales se pongan al corriente de pago o de lo contrario suspenderemos el envío de periódicos.

LA ADMINISTRACIÓN

## La Asamblea de parlamentarios

En vista de que el Gobierno se negó a abrir las Cortes como habían pedido, en la ciudad de Barcelona se reunieron el día 19, 11 Senadores y 55 Diputados. Se adhirieron 10 Diputados más.

El gobierno del Sr. Dato adoptó medidas radicalísimas; no permitir que los Diputados se reunieran; ocupar militarmente los alrededores del edificio del Ayuntamiento; prohibir la circulación por varias calles, cerrar las oficinas de la casa de la Villa y otras muchas medidas con el exclusivo fin de que los asambleístas no pudieran reunirse, pero todo resultó inútil.

Los parlamentarios se reunieron en el Palacio del Gobernador y allí, cuando ya habían deliberado y aprobado la proposición presentada por los representantes de los diferentes grupos, entonces, se personó el inspector Sr. Bravo, teniendo que retirarse sin que los Diputados se movieran de sus sitios.

entonces comparece el teniente coronel y el Delegado Sr. Bravo, acompañados de gran fuerza armada pero no logran su intento y tiene necesidad de acudir el Gobernador, quien, tiene un altercado con el presidente Sr. Abadal y entonces el primero ha de usar de la fuerza y hace detener a los asambleístas uno a uno, protestando éstos y a medida que salen del edificio quedan todos en libertad.

Barcelona acogió a los parlamentarios tal cual ella lo sabe hacer.

Estos fueron en extremo aplaudidos y a pesar de que la obra del Gobierno diga lo contra-

rio, el día 19 será fecha memorable, pues en tal día se inicia una nueva vida: la del resurgimiento de España.

## Murmúrio

Copiamos

Este número

ha pasado por la censura

## Difundid

“El Obrero Balear,”

Cosas que pasan

## Propagad

“El Obrero Balear,”

## Leed

“El Obrero Balear,”

Pisócrata

## LAS MUJERES

### La marquesa socialista

La señora D.<sup>a</sup> Maria Vinyals, que fué esposa del difunto marqués de Ayerbe, y está casada actualmente con uno de los prestigios más sólidos de la Ciencia española, el eminente doctor D. Enrique Liuria, ha ingresado en la Agrupación femenina socialista de Madrid.

Se trata de una dama verdaderamente aristocrática, que en vida del marqués de Vega Armijo fué, por su distinción, por su hermosura y por su talento, musa y reina en el señorial palacio de la calle de San Jorge y en el histórico castillo gallego de Mos.

La entonces marquesa de Ayerbe lucía como un astro de los salones y era adulada por los hombres y envidiada de las mujeres del «gran mundo». Los cronistas de sociedad agotaban sus adjetivos publicando las gracias y el encanto de «la marquesita»; en las fiestas de invierno, ella reinaba en los banquetes, en los bailes y en las plateas; y llegado el verano, las frondas del castillo que inmortalizara Pedro Madruga eran como un *petit Fontainebleau*, por la aristocracia de sus fiestas y la pompa de sus numerosos invitados.

De repente, la Musa vuela y la reina abdica. En el palacio de la calle de San Jorge se hacen la sombra y el silencio. El castillo de Mos vuelve a morir en brazos de la hiedra melancólica. La marquesa de Ayerbe, como un deslumbrador meteoro, penetra voluntariamente en la zona oscura.

El tiempo incuba laboriosamente una no-

ble renovación. Si el símil no estuviera tan manoseado, diríamos que la crisálida rompe el capullo aristocrático para tornarse en mariposa. Se ha abatido un penacho; pero se ha cristalizado una conciencia. Se ha cerrado un salón; pero se ha abierto algo más fecundo: un hogar. La marquesa de Ayerbe es, desde entonces, señora de Lluria. El insigne biólogo, uno de los talentos más austeros de la Ciencia contemporánea, comparte con María Vinyals las glorias del amor y las misericordias por los que viven hambrientos de pan y sedientos de justicia. No se trata del sentimentalismo equívoco y elegante, que ha de ataviarse para dar limosna y señalar «días de moda» para consolar al triste. Se trata de algo menos exhibicionista y más constante: de contribuir día por día, hora por hora, a la vindicación de los oprimidos, no sólo con el sentimiento, sino con el criterio; y no ya por la caridad casuística, sino por la ciencia, metodizada en la cooperación y asociación...

¿Qué pensarán de «la marquesa socialista» todas esas damas del Ritz, admiradoras de Pastora Imperio? ¿Cómo habrá caído en ese mundo—que repite los «timos» de Margarita la Tanagra y los retruécanos de *El verdugo de Sevilla*—el gesto de María Vinyals, solicitando compartir la acción socialista con las modistas, lavanderas y planchadoras de la Casa del Pueblo?

La Frivolidad hace un mohín. La Inconsciencia se encoge de hombros. ¡Bah! Esos ojos pintados, que no ven, y esos oídos masajeados, que no oyen, y esas manos pulidas, que no trabajan, ¿cómo han de concebir que se abandone voluntariamente el Paraíso para meterse en el Infierno? Porque ninguna de esas cabecitas, hermosas y vacías, que de Esopo, se ha despertado nunca interrogándose: «¿Debo seguir viviendo el ocio y la prodigalidad mientras tantas pobres mujeres que trabajan apenas comen?» Y ninguna, tampoco, se acostó pensando: «¿Y si mañana, al despertarme, se hubiese abolido la prodigalidad y el ocio?»

Julio Janin dividía a las mujeres en tres categorías: las que hacen pensar, las que hacen sentir y las que hacen hablar. Esta categoría tercera—la más gentil, y, sin duda, la más numerosa—se burla de las otras dos categorías, considerando que el pensar es molesto y el sentir es *cursi*, mientras que el dar que hablar constituye para una mujer bien un envidiable patrimonio de galantería y celebridad; *cartel*, como ellas dicen, en su lenguaje de sainete chulesco.

Y, sin embargo, cabecitas a pájaros—*figulinas*, *tanagras* de los revisteros—; sin embargo, una mujer que hace pensar nos da la garantía de que piensa, y una mujer que hace sentir, la garantía de que siente; mientras una mujer que da que hablar, es testimonio cierto de que ni ha sentido ni ha pensado... Y no saqueis a relucir—como las heroínas de Marcelo Prevost o de Giannino Antona-Traversi—vuestros Roperos, Sanatorios, Asilos, Dispensarios, etcétera, etc.

Todo eso es *Caridad mundana*; nada de eso es conciencia. Nada de eso es dar que pensar ni dar que sentir, sino que hablar; mejor dicho, dar que retratar y dar que escribir, o cosa que se lo parezca.

—¿Será preciso, para ser mujer útil a la Humanidad y a la patria, ingresar en la Agrupación socialista?—me dirá alguna de vosotras.

Preciso, en el sentido de indispensable, no. Preciso, en el sentido de conveniente, desde luego. Y si no queréis Socialismo de Casa del Pueblo, organizad, si os place, un Socialismo

de Hotel Ritz. El nombre no hace a la cosa. Pero ya que en vosotras el sentido de Asociación está tan lindamente desarrollado que condenaros a la soledad sería condenaros a la muerte, ¿por qué no deriváis la Asociación para el *fol trot* y para la Imperio—en suma, para dar que hablar—hacia la Asociación para mejorar la vida de tanta y tanta pobre mujer que, trabajando en el taller, en la fábrica o en su propia infecta guardilla, apenas come, o que, sin encontrar trabajo en parte alguna, anda por esas calles de Dios con sus hijos a cuestras, o se muere en un cuchitril rodeada de ellos?

¿Por qué no intervenís, pensando y sintiendo estas congojas remediadas, infundiendo en vuestros maridos, padres y hermanos esta «conciencia de la responsabilidad social», no como obra de misericordia, sino como obra de reintegración y devoción? ¿Por qué no despertáis, bellas durmientes, de esa embriaguez del privilegio?

¡Ah! Si el gesto de la marquesa socialista fuese, en vez de renuncia a la Casa del Pueblo, y en lugar de orientarse a la Casa del Pueblo, por entre planchadoras y lavanderas, se orientase hacia el Hotel Ritz, por entre cupletistas y tocaores de guitarra, seguro que a estas horas no quedaba una aristócrata para un remedio.

Cristóbal de Castro

(De Nueva Mundo).

## Bernardo Galmés

Muy pronto va a ser juzgado y tal vez condenado a prisión por un Tribunal militar el entusiasta y admirado joven socialista palmesano cuyo nombre encabeza estas líneas. La malhadada y antiliberal ley de jurisdicciones le ha cojido en sus metálicas y estrechas mallas y difícil será que pueda escapar venturosamente de la red militar que lo envuelve, apesar de que casi todo su delito consiste en haber copiado unos párrafos del semanario «La Lucha» de Barcelona, publicándolos en EL OBRERO BALEAR.

Conocemos el temple de Galmés y el arraigo profundo que en su conciencia tienen las ideas socialistas y ello nos da la seguridad de que en la difícil situación de ahora no ha de faltarle serenidad ni espíritu de sacrificio para soportar con valentía todas las consecuencias que puedan derivarse del Consejo de Guerra que pronto le juzgará. Todas las causas grandes han necesitado siempre de sus mártires para triunfar y de esto está bien convencido el joven Galmés.

Mas cuando un compañero como Galmés, que sacrifica su juventud y sus recreos en aras del socialismo y de la causa obrera, que contando solamente unos 24 años de edad hace unos seis o siete que todas las noches y días festivos se dedica por completo al estudio y a la lucha por las ideas, que con ser tan joven se ha visto ya tres veces envuelto en procesos por la misma causa, que debido a su gran voluntad y a su vocación por el estudio ha alcanzado una cultura poco vulgar entre los trabajadores palmesanos, llegando a conocer bastante bien las teorías científicas del socialismo, que de alfabeto absoluto ha llegado a ser uno de los mejores y más asiduos redactores de EL OBRERO BALEAR, siendo sus escritos leídos con deleite por lo sustanciales

# Este número ha pasado por la Censura

Lorenzo Bisbal

## Sacrificios inútiles

Correspondencia que se cruzaba entre la reina Isabel II y Carlos VII, en plena guerra civil mientras el Juan Lanús de pueblo español se mataba en defensa de ambos y de sus abrazos.

Ahora pasa tal vez lo mismo; el Kaiser es cuñado del rey de Inglaterra, primo del emperador de Rusia, cuñado del rey de Grecia y por lo menos primo de todos los demás soberanos y... ya van 7 millones de hombres muertos y 20 de inutilizados para... (después de 3 años de combates no se sabe para que). Adelante con los faroles e invoquemos nosotros también a Dios y a la Virgen para que nos conserve eternamente tantos cuñados, tantos primos y tantos tíos. Por ellos queremos dar la vida... ¡Representan la patria!

Isabel II

(Al pretendiente Carlos VII)

Mi querido Carlos: Gracias infinitas por tu carta, que tan bien revela tus sentimientos. Tus ofertas me han conmovido (1), y bien

(1) El Pretendiente, en plena guerra civil, le había escrito desde Tolosa, donde tenía establecido su cuartel general. En su carta le ofrecía, para que viviese en España, las provincias del Norte, donde, según él, reinaba, y donde podría ampararla, no obstante ser Isabel II madre de Alfonso XII, que entonces ocupaba el trono.

sabe Dios cuánto te las agradezco. Pero ¿qué te puedo decir en las actuales circunstancias? Que hoy no puedo más sino pedir a Dios y a la Virgen que tú y mi hijo os abracéis, y que juntos vivamos en nuestra amada patria, a la cual deseo pronto paz y tranquilidad.

Las lágrimas se me caen al pensar que tu noble corazón es el primero que me ofrece asilo en el país donde nací y reiné. ¡Que Dios te pague el consuelo que me das! Tú conoces mi corazón y sabes que mi gratitud para tí será eterna. ¿Quién sabe si tendré que tomar baños de mar, y pronto disfrutaremos del sol de nuestra patria?

Muy feliz será para mí el día en que te vuelva a ver y te pueda dar un abrazo.

Tu afectísima prima que sabes cuánto y cuán de corazón te quiere,

ISABEL.

Posdata.—El dador de ésta lo será D. Enrique Romrée, que tan bien ha cumplido su misión, dándome el placer grandísimo de recibir tu carta. Con la misma persona podremos seguir enviándonos las cartas, pues yo te ruego me escribas: yo te ofrezco hacerlo también. De nuevo todo mi cariño y gratitud.

París, 12 de junio de 1875.

\*\*

(Al mismo)

Mi querido Carlos: Tú que sabes cómo siento, comprenderás el consuelo que yo también he tenido al recibir tu carta del 24 de junio, que Romrée me ha entregado fielmente.

¿Por qué temías a mis consejeros? Tú sabes que obro por mí sola, y que te quiero muy de corazón, y que siento como tú. Sabes que lo que te he escrito no lo consulto con nadie, sólo con mi conciencia y mi corazón, y que soy una verdadera española en mi manera de sentir y en desear el bien de mi patria.

Sé que a mi hijo lo quieres; él te quiere a tí también a pesar de que la suerte y la desdicha hagan que combatáis el uno enfrente del otro; pero Dios puede más que los hombres y encaminará los sucesos para que los dos os abracéis, y los dos unidos podréis dar paz a España.

Con mucho placer iría desde luego adonde tú estás, mi querido Carlos, y que me dieras el abrazo que deseas darme, y yo deseo muchísimo recibir y aceptar tu generosa oferta; pero he escrito a Madrid diciendo que tengo las puertas de mi patria abiertas, sin decir por quién, y que deseo saber si mi hijo de mi alma me llama; según me contesten obraré. Si me llama mi hijo, iré allí a cumplir con el deber de contribuir a la paz; como los dos anhelamos; allí tendrás siempre a tu agradecida Isabel, que tan de corazón te quiere; si mi hijo no me llama, habré cumplido lealmente, y me iré y aceptaré la cariñosa oferta de mi noble y querido primo Carlos.

Pide a Dios y a la Virgen nos proteja a todos, como yo se lo pido, y les pido que te den a tí, a Margarita y a tus hijos todo género de venturas.

Deseo verte y abrazarte, y que sea en tierra de España.

Cree y ten por muy seguro que te quiere con todo su corazón tu afectísima prima,

ISABEL.

París, 3 de julio de 1875.

## AVISO A LOS EMIGRANTES

La Confederación General de Emigrados Españoles, en vista de los inconvenientes con que tropiezan los compatriotas que se disponen a emigrar para requisitar las carteras de identidad, siendo víctimas, en muchos casos, de agentes desaprensivos, hace saber que dicho servicio es completamente gratuito y obligatorio por parte de los funcionarios del Estado.

La Secretaría de dicha Confederación (Monteleón, 20-Madrid) evacuará gratuitamente cuantas consultas se le hagan referentes a la indicada cartera.

## “La Marítima Terrestre,”

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR.

Muy Sr. mío:

Espero dará cabida en el periódico de su digna dirección a las siguientes líneas.

Hacia mucho tiempo que la Sociedad «La Marítima Terrestre» de Palma, estaba arrastrada, secuestrada, sufriendo las mil calamidades y la mar de injusticias por la culpa de el ex-presidente Miguel Vivó, que se creía ser un Zar de Rusia, con toda su barba y que es indigno de llevarla y hasta de ir por la calle, lo mismo que Bernardo Vicens ex-delegado, que se creía que era el Kaiser de Alemania; dicho Kaiser se había creído que la Sociedad era suya y todo el muelle y estando retribuido con 90 pesetas al mes y el 2 por 100 los días festivos de lo que ganaban los socios de jornal doble y haciendo convenios con los patronos de las horas extras y pagarlas sencillas y después acosar por el hambre a los socios por que tenía 15 o 20 favoritos que los protegía en el trabajo y lo quitaba a los demás y me consta que Bartolomé Fullana, Presidente del Montepío, (que es cuñado de Cayetano Escat) le había dado una reprensión porque por causa de él había perdido más de 300 pesetas porque lo tenía convenido con el ex-delegado Bernardo Vicens de pagar las horas dobles sencillas y como Fullana está retribuido por el Escat y después lo quería sacar de encargado para meterse él, pero que no lo pudo lograr. Dichos socios al verse acosados por el hambre se borraban de socios y después pedían trabajo a los patronos y como iban convenidos contestaban yo te daría pero habla con el, exdelegado y no conformado con todo esto nunca estaba al cuidado del trabajo, si no que en banquetes con los patronos y paseando con los carretones de ellos por Camperantoni y por Santa Ponsa en un huerto del Escat y yendo a Palma a lo Conde y bajando a lo milor y durmiendo en su casa y si le decían nada los amos contestaba que lo hacia porque sí, que la Sociedad y el muelle era suyo siendo un criado de todos los socios.

Yo os digo compañeros, ¿de donde salían todos estos banquetes más que de encima de los

socios?, es más compañeros cuando vió que le habían visto el metal y no podía marchar de esta forma, entregó la Sociedad en manos de los patronos y entregó la dimisión del cargo y de socio y la misma noche dijo al patrono Pusa que podía poner todo el personal suyo que no había Sociedad, que estaba dividida y que tenía un contrato de 10 hombres con Pusa.

Y ahora vamos al expresidente o sea al que se creía ser el Zar de Rusia, que todo se lo consentía y si le daban alguna queja contestaba que no era Presidente, violaban los acuerdos de la directiva y de la general y cuando le exigían algún artículo del reglamento decía que no había reglamento y todas las juntas terminaban con un gran escándalo pero sus favorecidos lo hacían quedar y por unanimidad, los expulsaron de socios.

Todo cuanto manifiesto lo tengo aprobado delante las primeras autoridades de Palma y ahora me dirán, compañeros ¿serán dignos estos vendedores de carne humana de estar dentro ninguna Sociedad de resistencia? yo entiendo que no, ni tampoco ir por las calles: ahora se ven despreciados hasta de los esquirols y gracias que por compasión de D. Sebastián Simó. Director de la Isla, les dimos trabajo por que dijo que a él no le habían faltado y que no les quería acosar por el hambre, contestándole que estaba muy satisfecho pero que nosotros no queríamos trabajar con ellos por que nos habían vendido y nos contestó que ya lo sabía todo.

Pues bien, compañeros como pueden estar conformes los esquirols de trabajar con ellos yo respecto las ideas de cada cual por que yo entiendo que los esquirols o rompedores de huelgas tienen su idea que es mala, a lo que no estoy es con los vendedores de carne humana y menos con quien la compra. Y ahora patronos del muelle os digo que mientras yo no pierda el juicio lucharé contra el capital y el trabajo y creo que me encontrareis mucho tiempo dentro la sopa, vosotros tenéis poco sueño pero yo no me acuesto. Todas cuantas palabras hay en este artículo no me harán revocar ninguna, (continuaré).

El Presidente de la «Marítima Terrestre» de Palma.

Antonio Salom Comas

## COMPAÑEROS

### ¡Quién lo diría!....

Si, compañeros, ¡quién diría que esos albañiles no miraran un poco más por su propia personalidad, por su propia, aunque efímera, vida!

¿No veis compañeros (albañiles como yo) que no podéis seguir por esa senda, escabrosa, que habéis emprendido? ¿No veis, no comprendéis, no hay en vuestro entendimiento, un ápice de rayo de luz, clara y brillante. (puesto que demostrais que la opaca cubre vuestros ojos y os deja en la oscuridad más negra que boca de lobo) que os deje vislumbrar muy cercana por cierto, una desgracia tras otra?

Dignos sois, en verdad, ¡oh compañeros! de lástima por vuestra grandiosa desgracia de permanecer siempre en el limbo.

Pero, amigos míos y compañeros, no culpeis a nadie de vuestra suerte. Vosotros sois los únicos culpables de lo que os está pasando.

Mucho y acompañado de razonadas causas

podría escribir, pero no lo haré porque no quiero que os atraganteis, que os empacheis, puesto que luego resultaría echar agua al mar o llover sobre mojado.

No. No es mi intento este; quizá otra vez seré más largo, pero hoy, no. Hoy tan solo quiero deciros dos palabras y estas son que procureis quitaros de delante esas trabas que os impiden el ir adelante.

¿Qué obstáculos son estos?—me preguntáis—¿Por qué tenéis la culpa de vuestro mal-estar?—quereis saber.—Pues con una sencillísima razón os lo voy a decir.

Teneis vosotros la culpa porque en lugar de acercaros a la sociedad de albañiles, os retiráis de ella y así lo hareis hasta que comprendieris que la unión hace la fuerza. Si os unierais, si formaseis una masa, un grupo, protestarías y algo conseguiríais, pues quien no se cansa, alcanza.

Pena me da muchas veces al ver los andamios después de revisados por el inspector. Creo que más de dos de vosotros se ha fijado en la transformación que ha sufrido desde antes a después de revisado. ¿Por qué no haceis que estos andamios sean construídos conforme al reglamento, dentro la ley? Por miedo al patrón, al amo que no os despida ¿verdad?

Pues por la misma razón de que vosotros tenéis derecho a la vida, tenéis que protestar, pero todos, todos a una y eso lo podeis hacer asociándoos, acudiendo a la sociedad que es la madre de todos y que os cobijará en su seno como una madre que tiene en su regazo a su tierno hijo al cual colma de caricias.

Si, compañeros; acudid a la sociedad y formad todos un cuerpo y vereis como brillará un radiante sol, que desaparecerán las tempestades que hoy capeais y los puntos peligrosos que saltáis por no tener las dos cabezas de la tabla bien sujetas, luego podreis ir y venir bien tranquilos, igual que si andarais por tierra firme.

Creedme, compañeros, acudid a la sociedad que allí encontrareis la medicina juntamente con el remedio añadidos al consejo que vosotros necesitais para estar bien y tener cuanto querais y deseais.

Antonio Salvá Covas

## Para la Junta de Reformas

Llegan hasta nosotros rumores de que en la fábrica de leche condensada que posee D. José Cortés en el sitio conocido por el bastión de San Jerónimo, se cometen actos propios de negreros. La explotación del trabajador, en ese antro, ha llegado al límite.

De seguro que la Junta de Reformas Sociales está en ayunas del abuso que se lleva a cabo con pobres individuos que la desgracia hizo caer entre las garras de hombres sin conciencia que todo lo supeditan al vil egoísmo.

Allá se trabaja lo mismo domingos que días de trabajo; los hombres como las máquinas, sin diferencia alguna.

¿Está enterado de eso el Sr. Inspector del trabajo?...

La ley del descanso dominical ¿no alcanza a todas las entidades o es que este señor tiene un privilegio especial y se pone la ley por montera, cuando le entra en gana?...

Nos agrada saber como simples curiosos, si el tal fabricante cumple con sus deberes de católico o si también se desayuna la misa en beneficio de su peculio.

Hablaremos algo más sobre este asunto, si no se pone coto a tales porquerías.

## Recaudación a favor de los fundidores

Juan Ballester, 0'50.—G. P., 0'50.—Comisión de la Calatrava, 11,00.—La Alfoñbrera, 0'75.—La Industrial, 3'70.—Taller C'an Bestard, 3'80.—La Metalúrgica de su caja social, 10'00.—Suscripción de los metalúrgicos en el local, 13'40.—Taller C'an Leopoldo, 5'90.—Esteva Coll, 1'00.—Taller C'an Buadas, 6'20.—Taller del Ferro-Carril de Palma, 11'00.—Taller Casellas, 8'00.—Bartolomé Morlá, 0'25.—Domedel, 0'50.—Jorge Martí, 2'50.—C'an Tous, 0'95.—Busquets, 0'25.—Jaime Mari Tur, 1'00.—Jaime Brunet, 0'50.—Comisión Plaza Atarazanas, 15,95.—Mateo Lull, 1'00.—Un compañero, 0'50.—La Igualdad, zapateros,

25'30.—Cayetano Juan, 0'30.—Rafael Caldentel, 0'50.—Pedro Marroig, 0'25.—Pedro J. Fullana, 1'00.—Comisión de la calle de los Olmos, 4'50.—Fábrica El Gremio, 2'60.—Comisión de los Hostalets, 11'00.—Comisión Plaza de San Antonio, 31'00.—Fábrica C'an Ribas, 2'55.—Taller hornas, 2'00.—Fábrica C'an Mirat, 4'05.—Taller de carpinteros, 2'45.—Magín Uled, 0'25.—José Coloma, 0'30.—Comitidos, 2'00.—Jaime Picornell, 0'50.—Comisión Plaza de Abastos, 26'70.—Magín Mora, 0'60.—Curtidores, 2'25.—Bernard, 0'25.—José Martí, 1'00.—Tranviarios, 9'00.—De la Recompensa del Trabajo de Aiar, 00.—De la social, 5'00.—Jaime Cocoví, 0'25.—Pedro Rosselló, 0'50.—Pedro Isern, 0'25.—Julían Brunet, 0'25.—José Mulet, 0'25.—Rafael Juan, 0'30.—Guillermo Miguel, 0'25.—Pablo Perelló, 0'10.—Andrés Durán, 0'15.—Juan Borrás, 0'20.—Pedro Homar, 0'15.—Juan Coll, 0'25.—Mateo Xamena, 0'20.—Matías Salas, 0'25.—Bernardino Homar, 0'25.—Jaime Pizá, 0'20.—Francisco Coll, 0'20.—Gabriel Rotger, 0'25.—José Fiol, 0'25.—Lorenzo Guasp, 0'25.—Miguel Rosselló, 0'25.—Bartolomé Reynés, 0'20.—Bartolomé Guasp, 0'20.—Andrés Roger, 0'30.—Juan Vallés, 0'25.—Antonio Garau, 0'25.

Suma total, 262'00 ptas.

## DE TEATROS

LIRICO.—Siguen viéndose animadísimas las sesiones de cine que se celebran en este teatro, siendo muy celebrados los films que se exhiben.

CINE DEL MUELLE.—En este espacio y fresco cine han sido muy celebradas las películas que se han impresionado y las atracciones Otilia García, cancionetista, Flor de Mayo e Infantes o Odaliscas.

El miércoles estrenóse la grandiosa visión artística histórica "LA VIDA DE CRISTÓBAL COLÓN Y SU DESCUBRIMIENTO DE AMÉRICA."

La película es en extremo hermosa y llevó a la aplaudió repetidas veces.

Imp. de Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup> - Socorro, 92

* NOSOTROS TENEMOS COMPETIDORES EN PRECIOS, PERO NO EN CALIDAD *	
<b>La Verda Stelo (S. A.)</b>	
Especialidad en Azulejos de Valencia, Mosaicos hidráulicos de Barcelona, Piedra artificial, Aplicaciones del cemento, Tuberías, Vigas, Columnas, Tejas, Cornisas, Balustradas etc., etc.	
Peregil, 11 y 13.—Palma de Mallorca	
* AL COMPRAR, FIJESE EN LO QUE COMPRA, NO EN EL DINERO QUE POR ELLO PAGA *	

## LA ARGENTINA ZAPATERÍA

Se hace toda clase de calzado.—Especialidad en la medida.

Elegancia, Esmero, Prontitud y Economía

NO DEJEIS DE VISITAR

La Zapatería "La Argentina"

Jaime II, 62

Palma de Mallorca

**El Obrero Balear**  
Semanao socialista, defensor de la clase obrera

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN } UN MES, 0'25 PTAS.

UN TRIMESTRE, 1'00 ID.

Se vende en el kiosko de Cort y en el de la calle de Cereróis y en el café del Centro Obrero, Calle de Vila, 5.